

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 4'25 ptas.—Paquete de 50 números, 1'00 pta.

AÑO XIV

NUM. 602

Palma de Mallorca 23 de Agosto de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase á LORENZO BISDAL ta de Administración á AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

PROBLEMAS INTERNACIONALES

EL DE LA PARTICIPACIÓN MINISTERIAL

Por último ha quedado resuelto en Holanda el pavoroso problema de la participación ministerial, problema que por unos días, ¡demasiados!, ha sido el tema de preocupación en el campo socialista y, por ende, de preocupación también en el campo burgués, á cuyos periódicos les ha faltado tiempo para vaticinar la muerte de la Internacional Socialista, ó cuando menos, una honda perturbación en su virgen y fecundo seno. Pero, como siempre, han salido chasqueados, á pesar de haber recurrido á las falsedades más infames, y ante los hechos más infames, y ante los hechos no han tenido otro remedio que llevarse el pañuelo á las narices.

Más terminemos de dirigirnos á la prensa burguesa, para dirigirnos solamente á los que en el Partido Socialista militan, que son los únicos que esta clase de problemas pueden discutir, por más que, no tan solo afectan á la táctica, como ha dicho un querido joven escritor socialista, sino que igualmente afectan á la doctrina.

Se recordará fácilmente, por ser reciente, lo acaecido en Dinamarca y Holanda, á raíz del grandioso triunfo electoral de nuestros correligionarios daneses y holandeses, triunfo electoral que les ha hecho árbitros de la política de sus países respectivos. Con tal motivo los camaradas Stanning, «leader» de Dinamarca y Troelstra, «leader» de Holanda, fueron llamados por los respectivos soberanos, con objeto de resolver la crisis que el triunfo de nuestro glorioso Partido planteó enseguida de conocerse el resultado de las elecciones. Dichos camaradas, creyendo no faltar á los cánones de la táctica socialista, acudieron á la cita, en la que manifestaron que el Gobierno debe darse al partido liberal, y que nuestro Partido lo apoyaría, siempre y cuando se proponga aquél implantar el sufragio universal y las otras mejoras políticas y económicas que los unieron, para en la batalla electoral derrotar al partido reaccionario que detentaba el Poder.

Detengámonos un momento, por cuanto en las líneas anteriores se plantea otro problema de no poca importancia. ¿Es faltar á la táctica socialista acudir á parlamentar con los reyes, representantes genuinos de tan odioso privilegio como el monopolio de la jefatura del Estado?

Afortunadamente tiene el cronista algunos precedentes que, según él,—no

mucha cosa—, sientan jurisprudencia, y muy lógica por cierto. ¿Quién se ha olvidado del famoso «No iría á Palacio», de Pablo Iglesias, publicado con motivo de los comentarios que mereció la visita del marrullero Azcárate á D. Alfonso XIII? Además, el que se ocupe de política socialista internacional debe de tener presente que Scheidemann, desempeñando la vice-presidencia del Reichstag alemán, se negó á ir á saludar al Kaiser, y la polvareda que promovió entre los socialistas italianos y no italianos, la manifestación de pesar de Bonomi, Cabrini y Bissolati al rey de Italia á causa de un atentado de que fué éste objeto. Y por fin de fiesta, en «El Socialista» de 16 del pasado, en una correspondencia de Gante, pudimos leer las manifestaciones de protesta que promovió la asistencia de los diputados Anseele y Lampers y otros caracterizados socialistas belgas, todos ejerciendo cargos públicos, á la inauguración de la Casa de los Obreros del Puerto de Gante, á cuyo acto asistió el rey Alberto. Y apesar de ser la asistencia de los referidos camaradas autorizada por el Comité Central de las organizaciones gantesas, el Partido, ante las enérgicas protestas provocadas, se vió obligado á tomar la importante decisión contenida en el párrafo siguiente: «El Partido ha celebrado una asamblea general en el amplio salón del «Vorovit», donde puesto á discusión este asunto en la orden del día, se acordó que en lo porvenir nuestros elegidos no participen en fiestas parecidas sin consultar con el parecer de la Asamblea del Partido y obtener autorización para ello». Tales son los precedentes existentes que no comento más por no resultar demasiado largo.

Continuemos. Ya expuesta la primera parte, sigue otra de más importancia aún. Los soberanos holandés y danés, haciéndose eco de las manifestaciones de Troelstra y Stanning, encargaron de formar Gabinete al partido liberal. Y aquí está el conejo. El jefe del partido liberal holandés, al igual que el danés, aceptó el encargo con la condición de que los socialistas entrasen á formar parte del Gobierno. Por supuesto nuestros «leaders» holandés y danés se negaron, en atención á que el ocupar unos puestos en el Gobierno sería «faltar á los principios que informan nuestra doctrina» y á que, «solamente cuando se trata de casos excepcionales, es lícito

formar parte de un Ministerio». Al principio ninguno de los dos jefes dió su rabo á torcer; sin embargo, el danés, menos aragonés que el holandés, se avino á formar Ministerio netamente liberal, pero en la condición de que los socialistas le apoyasen, apoyo que se le prometió mientras realizase las reformas políticas que les hizo luchar juntos.

Pero cómo ya hemos dicho, el jefe holandés no se avino con esta solución. En vista de tal resolución, el directorio socialista danés convocó un Congreso extraordinario para resolver qué solución debía darse al problema. Más no llegó á celebrarse el Congreso, á causa de que en una reunión de los diputados socialistas y la Federación del «Het Volk», órgano del Partido Socialista holandés, por 13 votos contra 8, se aprobó rechazar la participación en el Gabinete liberal. Entonces el doctor Boss rehusó el encargo de formar Gobierno, y el rey holandés tuvo que encargar la formación de un Ministerio extraparlamentario.

Está decisión espantó á los socialistas partidarios de la participación ministerial, y lograron que el Congreso suspendido se convocase de nuevo. Este ha tenido lugar durante los días 9 y 10 del presente en Znoelle, y el acuerdo recaído ha ratificado la resolución tomada por los diputados y la Redacción del «Het Volk» por 375 votos contra 320. Ha triunfado el criterio de no formar parte del Gobierno por 55 votos, escasísima mayoría ciertamente, y que dá mucho que decir.

Pero fiel al método adoptado desde un principio, me limitaré á exponer hechos, con no muchos comentarios. Veámos, pues, los precedentes que á este respecto existen en la Historia de la Internacional. En Italia y en Francia debemos de ir á buscarlos. Todos sabemos que Ferri, Tusafti, Treves, Bissolati, Cabrini, Bonini, Pedreca, Besenini, Canepa, Trapanese y otros (cerca de la tercera parte de los diputados del Partido), fueron expulsados de la sección italiana por, además de otras causas, considerar que no es punible el hecho de que un socialista acepte carteras ministeriales; y que en Francia, lo mismo Briand que Millerand fueron expulsados de la sección francesa por haber aceptado una cartera ministerial.

Ahora bien, y para terminar pronto: de las dos tendencias expuestas en el transcurso de esta crónica ¿cual es la

que no vulnera la táctica socialista? Porque ha de haber una, en razón á que una con otra se contradicen.

Aunque en nuestro Partido todo afiliado, por modesto que sea, tiene derecho á exponer sin cortapisas sus pensamientos, aunque yo creo que la táctica nuestra debe ser la intransigencia, ó sea la de no participar del Poder y la de no ir á Palacio alguno, me abstengo hoy por hoy de decir nada más, y limitome únicamente á invitar á las plumas del Partido á exponer su pensar y sentir en tan pavoroso problema de táctica y de doctrina, para así ilustrar á todos los afiliados con derecho á saberlo todo. ¿Será una modestísima invitación aceptada? Creo que sí.

E. MONTFERRER NOÉ.

Parece que Maura desea volver al Poder.

Inocente y cándido deseo.

Lo impide:

¡¡1909!!!

Nuestros muertos

Augusto Bebel

La primera noticia

Ha muerto Augusto Bebel. La inesperada nueva ha producido honda consternación en el Partido.

De toda Alemania comienzan á recibirse testimonios del intenso dolor que esta irreparable desgracia ha causado á la clase trabajadora.

Más noticias

Ha muerto Bebel de una paralización del corazón en Passauf, cantón Grisonese (Suiza).

Contaba sesenta y tres años de edad. La Internacional Socialista de duelo.

Vandervelde dirige en *Le Peuple*, de Bruselas, sentidas palabras de dolor por la pérdida de este genial político socialista que tanto y tan eficazmente elaboró por las clases oprimidas, á las que consagró toda su vida.

Las noticias que en París se reciben acusan que la pérdida de Bebel ha impresionado profundamente en todos los países.

¡Bebel ha muerto! Llega á nosotros escueta, brutal, la noticia. Un incidente material, telefónico, nos impide conocer detalles: solo sabemos que el gran luchador, que el veterano socialista, la figura hoy más legendariamente respetada de la Internacional obrera, ha desaparecido.

Era ya Bebel el único de aquellos grandes personajes de la Alemania heroica comunista que labraron ese admirable Partido ejemplo de todos. Fué de la época en que bravamente se luchó con el más grande imperialista de los tiempos modernos, digno adversario de ideas tan altas.

Y en los momentos trágicos de la declaración de guerra franco-alemana, y cuando la burguesía germánica, ebria de un triunfo fácilmente ganado, se ensañaba en los vencidos, y al hacerse la anexión de Alsacia-Lorena, la voz de Bebel, dominadora, se alzó contra los conquistadores para censurar, para condenar en nombre de un ideal de fraternidad y de justicia.

Fué el hombre que supo realizar más constantemente lo que planeaba Marx; el hombre que supo aconsejar y dirigir todos los partidos del mundo; el hombre que siempre tuvo exacto conocimiento de la realidad.

Hombre totalmente político, comprendió la actitud que precisaba cada momento: lo más conveniente para el bien de su Patria y lo más útil para el proletariado internacional.

Y ha muerto.

De tal modo había sido continuamente el maestro de todos; de tal manera estábamos habituados á que su consejo fuera la palabra decisiva en los Congresos y su advertencia la más firme regla de conducta, que al hallarnos sin él experimentamos el hondo desconcierto de los que pierden un guía muy amado.

Y la profunda pena, el intenso dolor con que recibimos la trágica noticia, es el mismo dolor que conmoverá al proletariado universal. Porque Bebel pertenecía por igual á todos los que luchan por la Verdad y por la Justicia.

**

EL OBRERO BALEAR, expresa á los camaradas del Partido y á todos los trabajadores alemanes el inmenso dolor que nos ha producido la muerte del gran maestro Augusto Bebel.

Vuestro dueño es también nuestro Bebel pertenecía á todos los proletarios del mundo.

Datos biográficos

El Partido Socialista alemán, que constituye la vanguardia del Partido Socialista Internacional, ha tenido como teorizantes á dos hombres de genio: Marx y Engels, como organizadores á tres agitadores incomparables: Lassalle, Liebknecht y Bebel.

Luego de vencida la insurrección de las provincias romanas, en mayo de 1849, siendo un muchacho (solo tenía 24 años) había entregado una ó dos crónicas á la «Nueva Gaceta Renana»; órgano del Partido comunista revolucionario que dirigía Marx, comenzó de nuevo la agitación en cuanto se le permitió la situación política, y fundó la Asociación General de los Obreros Alemanes: en sus filas hizo sus primeras armas como socialista Bebel.

Fernando Augusto Bebel nació el 22 de febrero de 1840 en Colonia de una familia poco acomodada: su padre era entonces sub-oficial; recibió la escasa educación de los hijos del pueblo en la escuela municipal de Brauweiler, pueblecito de los alrededores de Colonia, obtuvo una pensión para continuar sus estudios en la Escuela Superior de Wetzlar, que hubo de abandonar para

entrar en el taller de un maestro tornero, donde sirvió durante cuatro años como aprendiz. A los dieciocho años, dueño de su título de compañero, acometió la vuelta á su país, como lo requería la antigua costumbre de las compañías; durante dos años, de 1858 á 1860, recorrió la Alemania del Sur y el Austria, ejerciendo su oficio de tornero de ciudad en Ciudad. Llamado para el servicio militar, volvió á Leipzig en 1860, donde se estableció como maestro tornero; más adelante asociábase con un amigo y abrió un taller de tornero en Plauen, cerca de Dresde, bajo la razón social Isleib y Bebel.

Había pasado por las fases transformadoras del artesano de la Edad Media de aprendiz había pasado á compañero, luego á maestro, y después de servir en casa de los demás, abrió á su vez un pequeño taller, en que trabajó por su cuenta; Bebel hubiera vivido tranquila modestamente, como los artesanos del tiempo pasado, sin los sucesos que le lanzaron en uno de los mayores movimientos que ha registrado la historia humana.

Apénas establecido, desde 1861, Bebel comienza á tomar parte en la agitación general como afiliado á la Federación de las Sociedades obreras alemanas; más tarde, en 1867 hasta 1869, como presidente de su «delegación permanente» y este «leader» del Socialismo internacional comienza siendo un ardiente adversario del Socialismo. La condición de artesano le dominaba intelectualmente como dominó á Proudhon toda su vida.

Pero era una inteligencia demasiado vigorosa y demasiado científica para permanecer mucho tiempo bajo la influencia de ese espíritu estrecho; en mil ochocientos sesenta y seis se le encuentra afiliado en las secciones de la Internacional que Liebknecht, vuelto del destierro, había logrado fundar en Alemania, y en 1868, en el Congreso de Nuremberg, á propuesta de Bebel se vota la adopción de los estatutos de la Internacional y la del «Manifiesto comunista», de Marx y Engels, como base teórica del Partido. El comunismo había conquistado á uno de sus más valerosos é inteligentes campeones. Bebel necesitó poco tiempo para ponerse á la cabeza del movimiento: en 1867 era elegido para representar al Partido en el Parlamento de la Alemania del Norte, y en 1869 recibía la consagración gubernamental de apóstol del Socialismo, bajo las formas y las especies de tres semanas de prisión por propaganda de doctrinas peligrosas para la seguridad del Estado.

Es su primera condena, pero no la última. Desde aquel momento las expulsiones, las persecuciones y los encarcelamientos á meses y á años llovieron sobre su indomable cabeza de socialista revolucionaria.

Bismarck había coqueteado con los obreros; Bebel y Liebknecht rompieron el luego contra la política interior y exterior del canciller de hierro, ante quien todo se doblegaba en Alemania. Asombrado de no ver plegarse á los socialistas, Bismarck se revolvió furioso contra los que se atrevían á resistirle y á poner trabas á su política de fuego y de sangre. Pero no logró intimidar al Partido Socialista, que durante más de veinte años permaneció frente á él, desconcer-

tándole sus maniobras policiacas, soportando valientemente las persecuciones, las expulsiones y la prisión, y atacando continuamente al hombre político que durante un momento fué el árbitro de Europa y el ídolo de la burguesía.

Bebel y Liebknecht, cuando la guerra franco-prusiana, se negaron á votar los créditos que Bismarck pedía al Reichstag, para comenzar las hostilidades. Cuando la República fué proclamada después de la derrota de Sedán, protestaron contra la continuación de la guerra y fueron encarcelados preventivamente, acusados de alta traición.

Al salir de prisión protestaron contra la anexión de Alsacia-Lorena, que Marx denunciaba como un crimen y como una falta política que sería siempre causa de discordia entre Francia y Alemania.

Al ocurrir los sucesos de la «Comuna», Bebel, defendiendo á los vencidos de París, dijo en la Cámara: «La Comuna es solo una escaramuza de avanzadas, comparada con la gran explosión revolucionaria que abrasará Europa y libertará á la Humanidad de la opresión capitalista.»

Era necesario amordazarlos: se intentó contra ellos un proceso de alta traición. En el mes de Mayo de 1872 Hepner, Liebknecht y Bebel eran condenados por la Audiencia de Leipzig á dos años de fortaleza, que Bebel cumplió en Hubertusburg. No pareciendo suficiente, Bismarck le hizo condenar de nuevo, en julio de 1872; por crimen de lesa majestad, á nueve meses de prisión, que pasó en la cárcel de Zwickau. Había querido por este medio privarle de su acta de diputado, que los jueces se apresuraron á anular bajo las órdenes del canciller. Esto proporcionó á Bebel un nuevo triunfo; porque los electores le reeligieron por una imponente mayoría.

La lucha continúa y se le procesa por el delito de pertenecer á Sociedades secretas, de conjuraciones, etc.; etc., y se le expulsa de población en población, y por último, se consigue que en el proceso de los socialistas de Freiberg, en 1886, sea condenado á nueve meses de prisión.

Los años que ha vivido encarcelado han quebrantado la delicada salud de Bebel, pero le han armado para la lucha. La prisión le proporcionó ratos ociosos que aprovechó para estudiar las lenguas extranjeras y completar su educación. Nunca hubiera hallado el tiempo, ni la tranquilidad necesarios para escribir las obras que ha escrito y que tanto han contribuido al desarrollo del Socialismo, si Bismarck no le hubiera encerrado.

Bebel ha publicado: *Nuestro objeto; La guerra de los campesinos en Alemania, seguido de consideraciones sobre los principales movimientos de la Edad Media; La acción parlamentaria del Reichstag alemán y las Cámaras de los Estados; Cristianismo y Socialismo, La mujer en el pasado, en el presente y en el porvenir; La civilización musulmano-árabe en Oriente y en España.*

Todos estos escritos han tenido un gran éxito. Las ediciones de sus obras se multiplican y se traducen á todos los idiomas.

Era uno de los más sólidos oradores alemanes; sus discursos en el Reichstag eran acontecimientos. Los socialistas alemanes tenían por él un gran cariño.

El maestro tornero de Leipzig ocupará un gran lugar en la historia del siglo XIX.

LOS QUE NO MUEREN

Apáganse, por leyes naturales, pupilas que el mañana escudriñaron y cerebros gigantes que alumbraron con resplandor de auroras tropicales.

Pero no mueren, no; son inmortales los ojos que en las sombras penetraron y aquellos pensamientos que abarcaron el mundo de los grandes ideales.

Viven en plena luz, un derrotero siguiendo en cuyo límite alborea la redención, el triunfo venidero;

se llaman Victor Hugo, Salvochea, Augusto Bebel, Carlos Marx, Lutero, Pí y Margall y Jesús de Galilea.

FIGARITO

Tal vez no está lejano el tiempo en que la libertad, soberana absoluta del mundo, realzará los deseos de los filósofos: libertar á la humanidad de los horrores de la guerra y proclamar la paz perpétua. Entonces la felicidad de los pueblos será el único fin del legislador y la única gloria de las naciones.

Mirabeau

Los grandes problemas obreros

La huelga del Arte fabril de Cataluña

Escribimos las presentes líneas en una fecha en que aún dura la grandiosa huelga del arte fabril de Cataluña, pero que no puede asegurarnos que cuando estas líneas aparezcan esté ó no resuelto. Inclíneme á creer que al salir el presente, el conflicto estará solucionado por completo, ya que considero que no puede durar muchos días la situación en que se encuentra cuando mi pluma corre por las blancas y vírgenes cuartillas. La solución se impone á todas luces, y culpa del Gobierno no es si está restablecida la normalidad no está restablecida de nuevo.

Los periodistas burgueses, interesados en decir que el movimiento es revolucionario y político, podrán contestarme que la culpa de que no esté arreglada tan imponente huelga la tienen los obreros, por no aceptar la fórmula y las promesas del Gobierno. ¿Tienen razón? Si y no. Otro día lo veremos. Y por esto yo les recomiendo que no recojan mi contesta inmediatamente y esperen algunos días, pues, de lo contrario, quizá salgan mal parados.

La sordidez de los patronos catalanes no puede ser más... más criminal debo decir. Es inconcebible que en pleno siglo XX, siglo según dicen, de la civilización, haya obreros y obreras y niños que trabajen 11, 12, 13 y hasta 14 horas! y á veces ¡aún más! Y sin embargo, no se dignaron ni contestar á las bases modestísimas—que ya conocen los lectores—que á su debido tiempo se les presentó, y planteada la lucha niéganse á parlamentar directamente con sus esclavos.—Excepción—digámoslo en honor de ellos—de los patronos del ramo de géneros de punto, que llevan ya dos conferencias celebradas con sus obreros.

Ya he dicho más arriba que cuando escribo estas líneas el conflicto está pendiente de un pronto arreglo. Ello me

obliga á decir muy poco esta semana, pues, como deseo hacer una historia larga y documentada, prefiero esperar el final para así hablar sobre seguro y no tener que rectificar nada.

Apesar de todo, no quiero terminar sin decir que la huelga, avasalladora, contra el deseo del Gobierno y de la burguesía, no es revolucionaria ni política. Es económica, nada más que económica. ¿Se quieren convencer? Pues el Real Decreto prometido dénole enseguida y verán como todo el mundo vuelve al trabajo.

E. M. N.

Los conservadores se regocijaron al conocer la entrevista de Maura con el rey ¡Pobres ilusos!

Que se desengañen: No van á pagar ninguna cuenta pendiente... Se entiende, las del sastre; del zapateros...

¡1909!! ¡1909!! ¡1909!!

UN RETO

A raíz de una acusación hecha en la Sociedad de Zapateros por el socio de la misma Cosme Salvá contra nuestro compañero y director Lorenzo Bisbal, cuyo alcance es de que éste ha llevado engañado al gremio de zapateros por espacio de dos ó tres años, acusación que está pendiente de resolución porque nuestro compañero quiere que su conducta sea juzgada en asamblea de todo el gremio convocada al efecto, por ser ello lo reglamentario y lo justo, á lo cual manifestó Salvá en junta general celebrada el lunes de esta semana que no estaba conforme por no verse capaz de contender verbalmente con Bisbal ante todo el gremio, no obstante estar dispuesto á ello aquella misma noche que solo había dos docenas de socios; á raíz de esto y á las 11 de la misma noche, aquel hombre que pocas horas antes no se veía capaz de contender con Bisbal ante una reunión del gremio de zapateros, único tribunal que puede y debe juzgar y fallar sobre el particular, de pronto se volvió un gran tribuno y un gran polemista y pretendiendo desviar la cuestión de su verdadero eje, mandó la siguiente carta-reto al compañero Bisbal, cuya contestación también publicamos más abajo.

«Compañero Lorenzo Bisbal.

Considerando que los hombres que figuran al frente de la organización obrera deben de responder de sus actos públicamente donde puedan concurrir sin inhibición de ninguna clase todos los trabajadores que lo deseen y teniendo interés en discutir los de V. con el fin de que la clase proletaria conozca su modo de proceder desde la fecha que V. se separó de la Federación hasta la actualidad lo reto á reunión pública que tendrá lugar el domingo próximo 24 del corriente á la hora y lugar que le indicaré oportunamente para discutir sobre el objeto expresado.

Le estimaré me conteste categóricamente de sí ó no acepta este mi reto.

Su S. S.

COSME SALVÁ

Palma 18 de Agosto de 1913.»

He aquí lo que contestó el compañero Bisbal:

«Compañero Cosme Salvá:

Contestando á los extremos de su carta que por conducto del compañero Corceiro recibí el día 18 del corriente, en la cual me desafia á discutir en reunión pública sobre mi conducta observada en la Sociedad de Zapateros desde que ésta se separó de la Federación de Sociedades Obreras hasta la actualidad, señalándome el día 24 del presente mes para dicha controversia y dejando la hora y lugar en

que ha de celebrarse para cuando usted—usted solo—tenga á bien indicarme, he de decirle que no acepto su reto por las consideraciones siguientes:

Primera: Porque habiendo V. lanzado una acusación contra mí en plena junta de la Sociedad de Zapateros de que yo venía engañando al gremio desde hace dos ó tres años, con lo cual puso en tela de juicio mi honorabilidad personal y mi honra societaria, solo ante una reunión de zapateros, ante los engañados por mí—según V.—estoy dispuesto á responder á sus acusaciones.

Segunda: Porque siendo V. socio y yo también de dicha Sociedad é interesar exclusiva y directamente á los zapateros el asunto objeto de su reto, el ventilarlo por medio de una reunión pública y en lugar que no sea el que ocupa «La Igualdad», entiendo sería negar competencia y jurisdicción á nuestra Sociedad para dirimir una cuestión que solo á ella compete, infiriéndole una ofensa y un desaire que yo no estoy dispuesto á cometer.

Tercera: Porque habiéndose V. en calidad de zapatero erigido acusador y fiscal mío (que también soy zapatero, como V. sabe) por actos realizados sobre zapateros, para este asunto concreto de zapateros no es lógico, ni correcto ni profesional que V. me lleve ni que yo admita otro tribunal para juzgarme que el gremio de zapateros, ni otra sentencia que la que los zapateros dicten, únicos jurados competentes en la materia, y

Cuarta: Porque no reconozco á V. autoridad para retar ni controvertir públicamente conmigo ni con nadie desde el momento en que V., en fecha 24 de agosto de 1912, publicó en EL OBRERO BALEAR un artículo combatiendo esa clase de polémicas á que V., cometiendo una gran inconsecuencia, me desafia hoy, artículo del cual me permito recordarle el siguiente párrafo:

«Y, ahora, dirigiéndome á los compañeros que sostienen la polémica, les digo: Serenaos, compañeros, y pensad el daño que hacéis á las organizaciones obreras, y estoy seguro que cuando os deis cuenta de que en vez de organizar desorganizais á las masas, y que no haceis más que dar gusto á los que se alimentan de nuestra sangre, antes romperéis la pluma para no malgastar la tinta en la forma que lo ha-

ceis, y redoblaréis vuestro entusiasmo para luchar, sí, pero contra el déspota burgués y no contra vosotros mismos.»

La gran dosis de altruismo que contiene ese párrafo de V., dirigido á mí entonces, me sirvió de algo. Ahora yo se lo remito á V. ¡y quisiera también que le sirviera de algo!

Su compañero y amigo,
LORENZO BISBAL

Insistiendo en el reto

Otra carta de Cosme Salvá

Compañero Lorenzo Bisbal, salud:

Siento en el alma no haya interpretado en su verdadero sentido la comunicación que por conducto del compañero Corceiro y con fecha 18 del corriente le remití.

No trato en ella de desairar en lo más mínimo á «La Igualdad» como V. supone, tengo la más completa seguridad que como hombre tengo derecho á tratar el asunto que más me plazca sin menoscabo para nadie, como tal lo reté y sin que en el reto le pidiese á V. la calidad de socio de tal ó cual parte, tanto es así, que en mi persona solo tiene que ver á un modesto obrero desligado de toda traba y compromiso, en el momento de la celebración del acto, el cual se celebrará en el Centro Republicano Radical, Plaza de Abastos (Es Recó), el domingo 24 del corriente á las diez y media de la mañana, siempre que V. me prometa asistir, con el fin de discutir su modo de proceder desde la fecha que V. se separó de la Federación hasta la actualidad.

Como ya le notifiqué en mi comunicación la reunión será pública y á ella podrán asistir todos los trabajadores que lo deseen.

Debo advertirle que mis propósitos no son el juzgar á V. ni á nadie y si el anhelo de discutir sus actos desde la fecha indicada hasta el presente por creer que redundaría en bien de la clase obrera.

Vejo en la comunicación que acabo de recibir de V. que alude á cierto artículo publicado por mí en EL OBRERO BALEAR en cuanto al particular me interesa advertirle, que la publicación de dicho artículo obedeció á la forma enconada y de apasionamiento ha que llegaron los dos periódicos obreros, EL OBRERO BALEAR y

El Rayo á lo último de la polémica y como yo no pretendo zaherirlo en lo más mínimo, sino discutir con severidad, sin apasionamiento de ninguna clase, cosa que le garantizo en absoluto, me creo pues completamente libre de las críticas del citado mi artículo.

En caso de no serle posible asistir el día y hora que le señalo para la celebración de la reunión, le agradeceré se sirva señalar el que más le convenga, esperando que procurará elegir fecha y hora, de tal modo, que no resultara intpestiva para los trabajadores en general.

S. S. S.

COSME SALVÁ

Palma 19 Agosto 1913

Compañero Cosme Salvá

En su última carta de 19 del corriente veo que el reto que V. me dirigió el día 18 se reduce únicamente á una simple discusión sobre mis procedimientos observados desde que me separé de la Federación, y que V. me lanza el desafío no como socio de «La Igualdad» ni como zapatero, sino como un modesto obrero desligado de todo compromiso ó sea como un simple ciudadano cualquiera.

Bien; pero supóngase que detrás de V. vienen cien modestos obreros y otros tantos ciudadanos como V., y con iguales derechos y atribuciones que V., se les antoja retarme á discutir mis actos todos los días y, claro está, aceptando yo su reto también tendría que aceptar el de los demás, y resultaría que toda mi vida la pasaría discutiendo actos míos, unas veces con V. y otras con D. Pedro de los palotes, porque es seguro que hasta *ne Netas* y en *Peta-col* se crearían con derecho á retarme para discutir mis actos. Y V. debe de comprender, compañero Salvá, que sería muy poco prestigioso para mí si me prestase á ser juguete de los caprichos de cualquier mentecato.

Reconozco el derecho que tiene y V. y cualquiera de criticarme en la prensa, la tribuna ó en donde les de la gana, pero pretender obligarme á mí á dar cuenta públicamente de mi conducta porque un individuo lo pide, ó contestar á las críticas que de mí se puedan hacer, esto es demasiado pretender y yo no soy tan imbécil como V. quizás se figura.

Sepa, pues, que yo solo respondo de

44 DISCURSO DE PABLO IGLESIAS EN EL PARLAMENTO

Mella esta tarde, y á una porción de víctimas que sin haber en realidad delinquido, sin estar comprendidas dentro de esa ley, han ido á la cárcel, y á las familias de estos desgraciados que también han sufrido las consecuencias.

Esta será la campaña que nosotros realizaremos en contra de lo que quede de esa ley, porque estamos seguros de que el proyecto, salvo algunas ligeras variantes, no experimentará modificación alguna.



FOLLETÍN DE EL OBRERO BALEAR

41

No detenéis nuestra acción con las persecuciones: éstas nos excitan á combatir

La pasión, la pasión natural que nos acompaña al defender nuestras ideas se exalta, aumenta más si por aquello que vamos á hacer se nos persigue. Esta persecución entraña un error grave; ya sé yo que no pesará lo que digo en el ánimo de la Comisión ni del Gobierno, pero es un error creer lo que vosotros pensáis. Decís vosotros: «Aplicando esta pena, esos hombres ya no hablarán así, ya no se conducirán así, no harán esa crítica.» Eso es lo que pensaban nuestros enemigos cuando nos perseguían y nos metían en la cárcel por tratar cuestiones obreras. Decían: «Cuando salgan ya no harán nada, se amansarán.» ¡Error!

Ya no lo diré por jactancia ni aquí ni en ninguna parte pero yo he sufrido muchas de esas condenas, y podéis creerme, señores diputados, yo he salido de la cárcel más rebelde, en el sentido de trabajar por mis ideas, que cuando entré. He salido más convencido, he visto á injusticia de las autoridades que me han condenado, la razón de lo que yo defendía, y cuando se tiene razón, cuando se tienen convicciones, y hoy las más profundas son las de los hombres que defienden estas ideas, el ir á la cárcel no es que no nos importe, no nos gusta, ¡qué nos ha de gustar!, pero lo que hay que sufrir allí lo sufrimos, se pierde el estómago, se pierde la vista, se suelen perder seres queridos estando uno allí y ellos en la calle; se pasa todo lo que hay que pasar, pero se pasa porque así lo exigen las ideas.

Por consiguiente, la persecución respecto de ese particular es inútil; lo que hace es irritar más al individuo, que

mis actos como socialista ante mi partido y como societario ante mi Sociedad de oficio, en cuyas organizaciones tengo empeñados mis deberes y compromisos.

Con V. como ciudadano ni como obrero libre no tengo ningún pleito que ventilar ni ninguna obligación que cumplir, pero como socio de la Sociedad de zapateros si tengo uno, y este lo ventilaremos el próximo miércoles ante el gremio de zapateros reunidos.

Es inútil, pues, siga V. retándome á mítines públicos que no le haré caso, y mucho menos para tratar cuestiones personales. Reservado para pocas cuestiones para cosas más útiles y provechosas, aprovechando lecciones suyas, no quiero ofrecer bombones á la burguesía, usted es libre para darle chocolate si quiere.

Su compañero y amigo.

Palma 20 Agosto de 1913.

LORENZO BISBAL

Para el próximo número

Problemas políticos

Hablemos de la Conjunción

por E. Montferrer Noé

Rectificando falsas afirmaciones

En junta general celebrada por la Agrupación Socialista el día 16 del actual, se enteró la asamblea de las afirmaciones que han aparecido en «El Rayo», referente al compañero y correligionario Lorenzo Bisbal, sobre una carta que existe al Comité Nacional del Partido, que al pedir dicho compañero su ingreso de nuevo á esta Agrupación fué admitido por limosna, y por último que fué elegido Director de EL OBRERO BALEAR contra la voluntad de la mayoría de delegados que asistieron al Congreso.

Enterada la reunión de lo publicado por «El Rayo» acordó por unanimidad hacer público en este semanario que, revisadas las actas de la fecha en que se dió de baja el compañero Bisbal, en los libros que obran en poder del secreta-

rio no se encontró nada que manifieste haberse escrito al Comité Nacional dándole cuenta de la baja del mencionado compañero; pero no obstante, recordaron los reunidos que se dió cuenta al compañero Iglesias de la referida baja por ser un individuo significado dentro del Partido, cosa que no debe de extrañar á nadie.

Que el compañero Bisbal, al pedir de nuevo su ingreso al partido fué propuesto por los compañeros Jaime Bauzá y Agustín Perez, como consta en el acta de su admisión y que no tuvo ningún voto en contra.

Que en la elección de Director de EL OBRERO BALEAR fué nombrado el compañero Bisbal y no tuvo ningún voto en contra, si que debemos hacer constar que el delegado de la entidad de Manacor se abstuvo de votar por no llevar mandato sobre el particular.

Por lo tanto, la reunión acordó declarar que las afirmaciones insertadas en el periódico «El Rayo» son inexactas y fan solo para molestar al compañero Bisbal.

Palma 16 Agosto de 1913.—El presidente, Miguel Crespi.—El secretario, Antonio Orpis.

Trabajadores: Suscribidos á «El Socialista» diario.

Nuevo redactor

Ha entrado á formar parte de ésta Redacción nuestro correligionario de Mataró y director del suspendido semanario socialista de dicha localidad «Vida Nueva» Eduardo Montferrer Noé, cuya inteligencia é incansable pluma pone al servicio siempre de la buena causa socialista.

Esta Redacción saluda cordialmente al nuevo compañero que viene á compartir con nosotros las fatigas periodísticas y felicita á los lectores y suscriptores de EL OBRERO BALEAR que sema-

nalmente podrán saborear importantes escritos suyos.

Para octubre se vaticinan grandes acontecimientos políticos.

Y se dice que para septiembre Melquides Alvarez hará importantes declaraciones. ¿Acaso guardan relación tantas noticias?

El himno de las Juventudes

Levantemos las rojas banderas que son santos crisoles de amor, y aplastemos, en lides guerreras, al tirano y al explotador.

Luchemos juntos con valentía, que nuestra causa triunfante vá; el sol grandioso del nuevo día sus nuevos rayos envía ya.

A nuestro paso, la nueva estrella verá frutos de redención; la tierra madre será más bella cuando se escuche nuestra canción.

Trabajo y Ciencia pregonaremos los peregrinos del Ideal, y en todas partes combatiremos hasta mirarnos libres del mal.

Han de abrazarse todos los hombres en un inmenso lazo de unión; harán un nombre todos los nombres todas las patrias una nación.

Que victoriosos nuestros clarines en todo el orbe se han de escuchar, y triunfadoras, en los confines nuestras banderas se han de mostrar.

Vamos unidos á la victoria, que ha de traernos santa igualdad. ¡A la batalla! Y hagamos gloria de nuestro grito ¡Fraternidad!

Levantemos las rojas banderas, que son santos crisoles de amor, y aplastemos, en lides guerreras, al tirano y al explotador.

ANGEL BUEY ALARIO

De los pueblos

ARTÁ

Mañana domingo día 24, á las 9 de la noche en el local de la Sociedad Obrera se dará una conferencia sobre el reparto de Consumos de esta población y el abandono del Cementerio Civil. Reformas que ha solicitado dicha Sociedad al Ayuntamiento y que han sido desestimadas.

Se invita á todas las personas á dicho acto.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.

MITIN

La Federación de Sociedades Obreras de las Baleares, convoca por medio de un manifiesto al gremio de fundidores á una reunión magna de propaganda societaria, que tendrá lugar el martes próximo, 26 á las 8 y media de la noche, en que encarece la asistencia de todos los obreros ocupados en la fundición metalúrgica, suplicando la asistencia de los compañeros.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

El honor y la seguridad de la nación no se hallan hoy en el mundo de los soldados; están en manos de los que aran la tierra, de los que cavan la viña, de los que el naranjo, de los que pastorean el rebaño, de los que forjan el hierro, de los que equipan la nave, de los que tejen el algodón, de los que conducen el tren, de los que represan la lluvia, de los que estampan los libros, de los que hacen los hombres y las ciudades educando la niñez.

JOAQUÍN COSTA.

Aviso importante

Se suplica á los correspondientes y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

RENOVACIÓN

Se halla en venta en el kiosco de la plaza de Cort y en el local social de la Juventud Socialista.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en el kiosco de la Plaza de Cort, también se vende «El Socialista» y «Renovación».

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

dice así: «Si por hacer una obra razonable, si por derender yo mis ideas, tratando de hacerlo dentro de la legalidad, me persiguen y me condenan, y todo esto se hace por esta institución, le tendré más ganas, y dispensadme el término, que á las otras.» Así es que en lugar de procurar con esto que no se hagan las campañas contra esa institución no lo evitáis, y claro es que lo que hay que procurar, y no voy á pedirlo que tengáis el mismo punto de vista mio, sería estar loco el pretenderlo, lo que hay que procurar es que estas luchas se entablen en planos en que no se desborde la pasión, sino que predomine la razón en todo lo que sea posible, y ya que hay lucha, que esta sea lo más humana y razonable que se pueda.

Pues bien; con esta ley no se va á conseguir eso; con lo que queda de esta ley, con lo que se lleva al Código militar y con lo que va al Código penal no realizáis esa labor.

Yo no tengo que combatir esta ley sólo por el hecho de que sea una ley impropia de elementos avanzados, sino por muchas razones, aunque es claro que al combatirla tendré que tener también en cuenta las ideas que vosotros defendéis. Pues qué, lo que es razonable, no el Sr. Albornoz respecto de esa ley no era razonable, sino era lógico? ¿No os decía que en vez de aumentar las figuras de delito las debíais disminuir? ¿No os decía que de esos delitos no debía conocer el Tribunal de derecho, sino el Jurado? ¿No exponía un criterio que era posible llevar á la práctica, de no se puede decir que sea soñar? Y cuando se ocupaba de esta otra parte que yo he tratado, ¿es que lo que él manifestaba iba fuera de razón, iba por el cauce del extravío?

Los socialistas seguiremos combatiendo la ley que se va á codificar

Pues bien; si ese proyecto llega á ser ley, que lo será, porque no hay fuerzas en esta Cámara para hacer que se derogue todo eso; si todo eso pasa á los otros Códigos; sobre todo lo que se refiere á la jurisdicción militar, nosotros, que hemos hecho una campaña de mítines, como la han hecho otros elementos, aunque quizá la nuestra haya sido más viva, no podemos cesar en esa campaña; tendremos que continuarla para pedir que eso se modifique, se derogue, porque continuará el privilegio para que por una jurisdicción se entienda de delitos que no debe juzgar.

Los efectos de esta disposición tendrán que sentirse más cada día, porque repito que la cuestión social abarca todos los puntos á que me he referido, y no tienen más remedio los trabajadores, con su inteligencia mediana, no digo grande porque hoy no puede serlo, que ocuparse de ellos; y si á esto se añade los prejuicios que esto lleva consigo, resultará que ellos, no muy hábiles, tendrán que caer, lo cual necesariamente exagerará la protesta y la agitación contra esos preceptos de la ley de Jurisdicciones que lleváis al Código de Justicia militar.

No creemos que nos encontremos solos en esa campaña; creo que hay elementos en el país que la secundarán, porque es necesario que lo hagan, por exigirlo así el nombre de España, que en este punto es también una excepción; pero, en fin, nosotros, solos ó acompañados, el proletariado no tendrá más remedio que combatir lo que dejéis de esa ley, como la ha combatido en su totalidad el daño que ha hecho en tantos sentidos, porque ha perjudicado al buen nombre de la Nación; de que hablaba el señor